

una estructura de más de los 5 años o 3 años; dependiendo cuántos ministros tenemos en una presidencia. Diría que hoy en día lo más importante es que entre las mismas empresas nos dediquemos a desarrollar a nuestra gente, porque la educación ya es constante, ya no termina con el título que vas a recibir, sino es el comienzo. Estuve en una conferencia recientemente, donde el orador era Tom Friedman, el escritor de *The World is Flat* y tiene un nuevo libro que se llama *Thank you for Being Late* y la razón por *Being Late* es porque me da un momento para reflexionar, pero él escribió *The World is Flat* en el 2004 y dice que cuando se estaba organizando para escribir este nuevo libro, busco su primera edición original de su libro *The World is Flat* y cuando buscó en el índice de atrás se sorprendió que no apareció en Facebook. Alguien escribió sobre el tema de la internet en el 2004. Facebook no era parte del libro, ¿qué nos dice eso? nos dice la velocidad con que vamos. La velocidad es algo que nunca hemos visto en la historia, siempre hemos visto cambios, pero no lo hemos visto como ahora. Entonces si vemos las necesidades, las velocidades y vemos las oportunidades. Esas son las tres cosas; para mí, Colón tiene que organizarse.

*Rosario Grajales: Existe una preocupación a nivel mundial con el medio ambiente y el cambio climático, de hecho Apepe en su agenda mantiene este punto muy importante y cuando se creó el proyecto Costa del Este bajo el Grupo Mota ese tema era una de las prioridades como las bondades del proyecto. ¿Qué se puede hacer en la provincia de Colón para colaborar con el tema del medio ambiente?*

Stanley Motta: Se me ocurre rápidamente que sería reciclaje porque tenemos la gran cantidad de la población en un área muy pequeña. El gran problema del reciclaje no es procesar, es la logística de recoger, entonces si uno mira ¿qué vamos a hacer? no sé. Diría que hay dos cosas que son reciclaje y tengo en mi agenda es el agua. Mi papá decía que habían dos cosas que no apreciamos hasta que no la tenemos y es la libertad y la salud, pero diría que hay una tercera cosa y es el agua porque cuando no hay agua en la casa, tienes un problema de salud. El agua es otra cosa que debemos poner en la agenda y

obviamente con la inversión que está haciendo el Estado en la infraestructura eso mejorará, pero los número de agua en la República son asustantes. Usamos el triple de agua de lo que usa Medellín. No todo es escape, mucho es problema de la infraestructura, problema de nuestras costumbres de usar agua hasta para barrer y hacer otras cosas. El agua es un punto importante en el futuro.

*Rosario Grajales: Usted es un gran referente como hombre exitoso de negocios. Cuando uno alcanza cierto éxito, eso trae un gran compromiso que conlleva una gran responsabilidad, en su caso, ha sido una responsabilidad social y empresarial ¿qué pueden hacer las empresas y los negocios en la costa atlántica para fortalecer esa responsabilidad empresarial? Niñez, educación, cultura, entre otras cosas.*

Stanley Motta: Soy presidente de Sumarse y estamos organizando para venir a Colón e ir a Chiriquí. Está llegando el momento que tenemos que salir de la provincia de Panamá. Ya formamos nuestras bases y tenemos más de 150 empresas que tienen operaciones en Colón y Chiriquí. Nos están solicitando que comencemos a hacer la mesa de trabajo sobre lo que es la responsabilidad social empresarial en el resto de Panamá. Dije que cuando uno comienza a hablar de responsabilidad social empresarial, la gente se asusta un poco porque piensan que uno va a cambiar lo de la empresa de un día a otro; la verdad es que ese no es el plan y la manera en que uno debe implementar la responsabilidad social empresarial; todo tiene que hacerse por etapas, no es prender el switch, es prender la luz e ir aumentando la actividad cada año. Hay cosas tan simples como el voluntariado, y para mí en toda empresa tratamos de empujar lo que es el voluntariado. Voy a hablarte clarito por dos razones: la primera es que queremos hacer un bien, donde la sociedad opere, pero el segundo efecto que tienen los voluntariados es que tus empleados regresan a la empresa entendiendo que hay un mundo más difícil allá afuera de lo que ellos viven. En la empresa, créeme que cuando tu regreses de afuera, tu oficina no esta tan mal porque saliste de la oportunidad o del globo que tenemos que nos protege un poco y vemos la verdad. Viendo la verdad es una experiencia importante.



Foto: Gustavo Miller

Juan Gabriel González S., Anabel Gamallo y Temístocles De Obaldía